

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca lunes 12 de Diciembre de 1892

Núm. 11751

## El canal de Panamá

La idea de unir el Atlántico y el Pacífico por medio del istmo de Panamá, puede decirse que coincide con el descubrimiento del Pacífico por Balboa en 1513.

En la biblioteca de Nuremberg existe un globo geográfico, construido en el año que está perfectamente trazado el istmo de Darien, tan buscado en los tiempos modernos.

Uno de los primeros que apoyaron la idea de unir los dos océanos por medio de un canal fué el historiador Gomera en tiempo de Felipe II.

En el siglo XVI ya se conocían las ruinas de Nicaragua y Darien, y hay quien asegura que los holandeses habían hecho trabajos en igual sentido en el siglo XVII.

La idea, aunque conocida en teoría no llegó a ponerse en práctica hasta que el célebre ingeniero Mons. Ferdinand de Lesseps convocó en París en el año 1879 un Congreso Internacional, con el fin de discutir la conveniencia de abrir el canal de Panamá.

Aprobado su proyecto, el Gobierno colombiano otorgó una concesión á favor de Lucien Napoleón Bonaparte Wyse, oficial de la armada francesa, quien había hecho ya algunos trabajos preliminares.

Una vez obtenida la concesión, se procedió á la formación de la Compañía, saliendo la primera expedición, que arribó á Colón en febrero de 1881.

En un principio, los trabajos se hicieron con gran rapidez, obteniendo la Compañía poco después la propiedad del ferro-carril de Panamá.

La comisión de ingenieros enviada por Lesseps calculó que el presupuesto de gastos ascendería á unos 843.000.000 de pesetas; pero el famoso ingeniero se comprometió á construir un canal a nivel por sólo 600.000.000.

Estos cálculos debieron ser hechos con un gran desconocimiento de las condiciones especiales de aquel país, pues en 1888 empezaron las dificultades pecuniarias.

Los empréstitos se sucedían año tras año, los intereses se acumulaban, y los trabajos no parecían adelantar.

La desconfianza se apoderó de los impositores, y aunque en los primeros momentos de pánico se trató de ocultar la verdadera situación de la Compañía, ésta tuvo al fin que declararse en liquidación, con un total de deudas de más de 70 millones de pesetas, sin contar cuatro millones más de intereses acumulados.

El Tribunal de Comercio nombró un liquidador oficial, quien salió para Panamá en 1890 acompañado de una comisión de ingenieros.

El informe de esta comisión fué desconsolador, pues expuso el estado lamentable en que la Compañía se encontraba. El material que representaba su capital de más de 60.000.000, estaba casi inútil á causa del abandono, y el cauce abierto en Colón á costa de grandes sacrificios se había cerrado de nuevo.

En vista del fracaso de la Compañía, se solicitó en 1891 del Gobierno colombiano una extensión del plazo de la concesión, la que fué prorrogada por diez años más bajo la condición de que se habrían de comenzar de nuevo las obras en 1893 á más tardar.

El fracaso de Lesseps es debido indudablemente al desconocimiento de la localidad, pues no tuvo en cuenta las mil dificultades con que habrían de tropezar.

Panamá, como es sabido, es un país malsano, la fiebre amarilla, las calenturas y la disenteria, están allí á la orden del día, habiendo arrebatado la existencia á miles de obreros y empleados; la vida en general es para y falta de comodidades, las inundaciones, las erupciones volcánicas y los terremotos suelen repetirse con frecuencia, y por si esto no fuera bastante, hay una época de grandes avenidas que duran sobre ocho meses, las que, como es de suponer, destruyeron los trabajos del canal hechos durante el resto del año.

### Por menores de la información

Entre las declaraciones prestadas ante la comisión parlamentaria acerca del asunto de Panamá, una de las más graves es la del diputado Mr. Chantagrel, que asegura le ofrecieron, de parte de Mr. Charles de Lesseps, hasta 500.000 francos para que votara á favor de la empresa del Canal. Esto prueba que, por lo menos, ha habido tentativas de corrupción.

En cambio, otras declaraciones, de las que se esperaba mucho, examinadas con frialdad, solo proporcionan testimonios muy dudosos. Tal es la de Mr. Martin, autor de una campaña periodística hecha

en las columnas de *La Libre Parole* contra la Compañía de Panamá, y el cual ha reconocido que riñó con Lesseps porque le negó 500.000 francos para fundar una casa de banca que hiciera el papel de testafierro respecto á la empresa del Canal.

El dato más interesante suministrado por Martin, y que llamará la atención á los que atribuyen á causas políticas el actual escándalo; es la afirmación de que Mr. Constant ha comprado los papeles comprometedores que un administrador de Panamá se dejó sustraer.

Uno de los incidentes cómicos á que ha dado lugar este ruidoso asunto, es la demanda entablada por el *Gaulois* contra Mr. Rossignol, que declaró que el citado periódico había recibido 10.000 francos por su publicidad.

El director del *Gaulois* afirma que ha recibido, como importe de la publicidad, una suma mucho mayor, y que como Mr. Rossignol al señalar aquella cifra quita importancia á la publicidad del periódico, y por consiguiente le perjudica, le exigirá una reparación ante los tribunales.

## La crisis francesa

Por fin se ha constituido ministerio en Francia. Después de muchos días de conferencias, cabildos y entrevistas ha logrado el presidente de la República encontrar un hombre capaz de concertar, por ahora al menos, diez voluntades. Este hombre afortunado es Mr. Ribot, ministro que fué de Negocios extranjeros en el anterior gabinete.

La crisis ha pasado por peripecias inverosímiles. Mr. Carnot encargó la formación de gobierno á un radical, extremado, como Brisson; á un republicano templado, como Casimiro Perier; á otro radical, como Bourgeois, y aún se dice que á Goblet, que coquetea con los intransigentes y socialistas revolucionarios.

Si Brisson hubiera conseguido su deseo, tendría Francia un gabinete de la izquierda de matiz casi rojo; si lo hubiera conseguido Perier, un ministerio templado de tonos conservadores; si lo hubiera conseguido Bourgeois, un gobierno francamente radical, y de haberlo conseguido Goblet un pandemonium donde hubiese predominado la influencia boulangierista, mezclada con la de Lafargue y Laguerre.

Esta conducta del jefe del Estado confiando á hombres de tan distintos principios los destinos de su país, parecerá á primera vista á nuestros lectores inexplicable. Consuélese con la idea de que también lo parece á todo el mundo.

Entre el ministerio anterior y el actual no hay diferencia alguna. De conciliación era aquél y de conciliación es éste. Si allí predominara en los gobiernos el pensamiento del presidente, podría enorgullecerse Mr. Ribot con haber formado una situación con tendencias definidas, puesto que él se inclina á las soluciones conservadoras. Pero el cargo de presidente ha llegado á ser un título honorífico que no imprime carácter ni señala dirección determinada á la política. Loubet presidió hace dos semanas á Ribot, y Ribot, al cabo de unos días, preside á Loubet. Un sitio de tanta altura como la jefatura del gobierno, está en ocasiones como la actual, ocupado por quien lo merece; en otras por apreciables medianías que ni soñar han podido con él.

Nace esta perturbación de una idea funesta, no realizada hasta ahora, y que no se realizará nunca: de la idea de concentrar en el gobierno hombres que representen doctrinas distintas y aún opuestas. Por docenas se cuentan los ensayos hechos, y en el mismo número los fracasos. La concentración republicana es tan imposible, como lo sería la concentración monárquica. Los elementos de diversa densidad se confunden en la agitación momentáneamente, pero no se agregan.

De no ver las cosas como son en la realidad, nacen estas confusiones, estas crisis, estos bruscos cambios y esta falta de orientación en la política francesa, que oscila en un mismo día de los republicanos conservadores á los intransigentes y socialistas.

Del criterio que tenga el gobierno para resolver la complicada cuestión del Panamá, origen de la pasada crisis y de las presentes dificultades, nada sabemos.

Si la comisión informadora que preside Brisson, se empeña en asumir las funciones de los tribunales de justicia, presentemos para un cercano porvenir nuevas y más graves crisis, que comprometerían al régimen parlamentario, y quizá á la misma República.

## Un buen alcalde

El de Ayala (Vitoria) ha dictado las siguientes disposiciones con respecto á instrucción pública:

1.ª Quedan todos los padres en la innegable obligación de mandar sus hijos á las escuelas é incurrirán en multa por su abandono ó desacato.

2.ª Los señores maestros me remitirán á fin de cada mes una lista de todos los niños concurrentes á las escuelas, expresando en cada una el número de faltas de cada niño y su edad, así como el nombre del padre y causas de la falta de asistencia.

3.ª Las multas se clasificarán desde dos reales á ocho, según el número de faltas y la edad.

4.ª Se distribuirán premios en metálico á los niños de los padres cuya asistencia sea más asidua, el día en que la Junta de instrucción visite las escuelas, que lo verificará dos veces al año.

5.ª Póngase la copia de este bando al público, en el sitio de costumbre, para que nadie pueda alegar ignorancia.

## Una causa célebre

El lunes comenzó en la Audiencia de Santiago el juicio por jurados contra Gabriel Carollo por supuesto envenenamiento de su esposa Juana Lerma Gerpe.

La causa despertó desde el primer día gran interés en la ciudad, y sobre todo en Conjo, en donde tenían el domicilio el procesado y su familia.

Vivía en tiempo pasado Carollo en pública mancebía con otra mujer que no era la suya—circunstancia no bien comprobada—y daba malos tratamientos á su esposa.

En la familia había cierta tirantéz de relaciones, y ya Carollo había extinguido condena en la cárcel pública de Santiago porque entre él y su cuñado Manuel Lerma Gerpe ocurría una reyerta, resultando éste con algunas puñaladas.

El caso es que, en la tarde del 20 de Junio de 1891 hallándose Juana Lerma trabajando en el agro de Xaneiro se sintió enferma, siendo después acometida de vómitos y general malestar, así como dolores en el estómago. Retiróse á su domicilio y allí aumentaron los vómitos de sangre en descomposición, dejando unos posos así como de café en el fondo de la vasija. Fué asistida por D. Ramon Gonzalez, conocido por el practicante, quien vió que se agravaba el estado de la paciente y llamó al señor Acosta, el que lavisitó en la tarde del 30 de Julio.

La Madre Margarita Gerpe, manifestó temores de que su hija muriese envenenada, pues en uno de los pasados días, registrando la casa vió un periódico envuelto conteniendo unas polvos que seguidamente dijo olió lo mismo que la caña que el día de San Gabriel le había dado Carollo y que ella había tirado porque tenía un sabor malísimo, y en tal ocasión su yerno recogió los restos del pastel y los arrojó á un caldero.

La enferma Juana dijo: «con ese hombre está una vendida», y entonces fueron arrojados los polvos al escusado, en donde ya no fué posible el hallarlos, cuando aprovechando la ausencia del Carollo que había ido á avisar á un médico, quisieron buscarlos.

Respecto á este punto, no existen otras manifestaciones que la de Margarita que el día de los funerales de Juana se lamentó diciendo que muchas hijas morían, pero la de ella no era de muerte natural, añadiendo que la repentina muerte de los hijos de Carollo en pocas horas, le hacían sospechar que habían muerto de mala manera.

Poco después de visitar á Juana el señor Acosta falleció ésta el día 1.º de julio, causándole gran pena la desgracia á su esposo. Recibió sepultura el cadáver, pero llamó la atención de todos la gran inflamación del mismo: tanto, que hubo necesidad de agrandar la caja, y la Margarita, sospechó algo, por lo cual decidióse á dar el oportuno parte, por haber hecho ésta ciertas declaraciones reservadas.

Se exhumó el cadáver y, según el dictamen facultativo, pudo haber muerto Juana de traumatismo ó de una úlcera en el estómago, pero no se precisa por los peritos si hubo ó no intoxicación.

Pocos días después se sintió enferma la Margarita, y avisados varios médicos, unos por estar ausentes y otros por otras circunstancias, no visitaron á la paciente, llegando al extremo de que uno de los más conocidos doctores de la Escuela Compostelana dijo que no iba á Conjo. «pues la vieja muere y habrá que abrirla como á la otra».

El médico señor Pasantín se negó á suscribir el parte de defunción, pues á su juicio algo grave allí ocurría.

Resumen: que al cadáver de Margarita

pues esta falleció el día 8, se le practicó la autopsia en el depósito de cadáveres del Cementerio de Conjo.

Hay testigos que declaran haber sabido que Carollo maltrataba á su mujer; pero esto lo niegan otros, lo propio que el procesado, que también niega toda participación en los delitos que se le imputan, y por los cuales le pide el ministerio fiscal la pena de muerte.

## Lecciones de respiración

Un tipo original se propone dar durante el actual diciembre, en la sala de la Sociedad de Geografía de París, una conferencia experimental para demostrar... que nadie sabe respirar!

La consecuencia es que la salud se quebranta, se contraen innumerables enfermedades, y se muere uno más pronto de lo debido: en lo cual todos estamos conformes. Debiera uno morir siempre más tarde.

El profesor de respiración, el creador de la *gymnasia pulmonar* es un anciano de larga cabellera, muy robusto, á pesar de sus setenta años, y cuyo aspecto es la mejor recomendación del sistema. Y lo que él dice: «yo quiero salvar al mundo, dejándole antes de morir nociones higiénicas de utilidad suma».

Llámase José Fernando Bernard y ya antes de ahora había repartido prospectos anunciando sus lecciones de respiración. Solo que no acudían discípulos.

Ello es que consiguió dar al célebre doctor Claudio Bernard, poco antes de morir éste, algunas explicaciones prácticas de la manera de respirar á la perfección, y le dejó convencido de que allí había algo de sorprendente.

Este otro Bernard se propone ahora mostrar cómo deben hacerse las respiraciones en todos los actos y momentos de la vida: durante el sueño, para bostezar, al reír, al estornudar, para llorar, etc., etc., etc.

## La risa

Generalmente, los hombres risueños, son sanos de corazón. La risa de un niño es como una loca música de la infancia. La alegría inocente se desborda, en una catarata cristalina que brota á plena garganta. Triste hogar es aquel donde no resuena la amable risa infantil.

Los pensadores meditabundos no rien, porque viven en constante comunicación con el infinito, en una vasta serenidad. Los bandidos, los avezados al crimen, tampoco rien; en su vida zozobran y livida, llenos de hiel y de sombra, siempre van acompañados de un negro génio, que mantiene en sus espíritus el espanto y el odio. El orgullo, la vanidad sonrían, la tujuria la gula, el robo pueden sonreír; la envidia no puede. Pálida y enferma, traga su propia bilis; y está, con el ceño arrugado, siniestra como la pintó el poeta italiano, aplastada bajo la montaña, del bien ajeno. Y si logra reír el envidioso, es con risa histérica y espantable.

Los escritores graciosos tienen lo que en español se llama *chiste*, en francés *esprit*, en alemán *witz* y en inglés *humour*. El buen humor es lo que distingue á los escritores de la gracia. Pero el mayor enemigo de la gracia es la grosería. Alberto Wolf que es autoridad, define así el *esprit parisien*: «el arte de decir todo con buen humor y sin la menor grosería.» Nada vence como la gracia sana.

La falsa gracia abunda en todas partes. Producenla, los sucesos comentados por el gacetillero, la politiquería... De manera, que así, la verdadera, la fina la brillante gracia, se convierte en la mueca bufa de baja extracción, en el chiste patanesco, en la risa insensata y pueril que propaga y celebra por un día, la inconcebible estupidez humana.

La risa como las flores, como las mujeres, está bajo la influencia del sol, del clima. Ved como rien los franceses, y entre ellos esos arderosos meridionales, los que nacén en Provenza, allá donde Valmajour oyó cantar el ruiseñor; bajo el sol provenzal rie el tamboril, rie el pifano, rie el vaso de buen vino, rien las alegres muchachas y los mozos que bailan la farándola.

Los holandeses flamencos tienen fama de ser flemáticos y reposados. Pero el arte flamenco representado por Rubens es agitado, derrocha el movimiento.

Los alemanes rien con cierta gravedad—sin que esto sea paradoja—poseen como los artistas del Japon «ese sentimiento caricaturesco, ese lado cómico de la vida, expresado con sencillez semejante á la ingenua gravedad con que algunas personas dicen ó escriben divertidísimos chistes».



La risa en España tiene un campeón en el ehnloy una flor en la manola. No hablamos de esa gran alegría literaria que tiene su epopeya victoriosa en las novelas picarescas; de la alegría triunfal de Cervantes, de la alegría endiablada de Gil Blas de Santillana y de Guzman de Alfarache. Nos referimos á la indígena, á la nacional alegría española.

Esa es la que dirige y alegra las danzas del pueblo. Su bandera irisada es el pañolón de Manila, y en la caña cristalina bebe el zumo de Jeréz y de Santúcar. Para la fiesta griega eran los crótalos sonoros; para sus zambras son las vivas, locas y animadoras castañuelas. Su pompa es vistosa, cubierta de colorines, de cintajos, lentejuelas. La lentejuela es una estrella de ese firmamento donde son constelaciones la chaquetilla del torero y la enagua de la flamenca.

¡Bendigamos la risa!

Bendigamos la risa: porque ella libra al mundo de la noche. Bendigámosla, porque ella es la luz de la aurora, el carmín del sol, el trino del pájaro.

Bendigamos la risa porque es la predilecta del rey Bebé, muñequito sonrosado y adorable que lleva paz y dicha á nuestras casas.

### Noticias

Parece que los cuarenta y seis anarquistas presos en la cárcel de Jeréz, esperan de un día á otro les sea leída la sentencia del consejo de guerra; los que abrigan la esperanza de salir absueltos aguardan con gran impaciencia la lectura, y más resignados los que suponen que serán condenados á presidio.

Salvochea continúa creyendo, y así lo hizo saber al director de la cárcel de Jeréz señor Varela, que será puesto en libertad, en cuanto la sentencia venga aprobada.

Desde Buenos Aires, El Brasil y Chile escriben varios españoles, que no solo se disponen á regresar emigrantes de Málaga, Cádiz y Sevilla además de los que durante estos últimos meses ha dado la vuelta, sino que los de Antequera y otras poblaciones de aquella provincia disponen ya el viaje cansados los trabajadores agrícolas de que no se les conceden los beneficios que se les prometió cuando decidieron abandonar el suelo patrio.

Como caso notable merece citarse el hecho de haber tomado el grado de licenciado en derecho un estudiante ciego desde la edad de doce años, don Ramón Riva Sáenz, el cual ha hecho la carrera leyéndole su madre las lecciones, obteniendo en todas las asignaturas y en los ejercicios de grado la calificación de sobresaliente.

En Vergara (Bilbao) se ha verificado un importante robo en una relojería, en ocasión en que el dueño se hallaba ausente.

El ladrón penetró en el establecimiento forzando la puerta y fué sorprendido por un vecino, á quien manifestó aquél que era dependiente del relojero.

El vecino salió á la calle á avisar á la autoridad y el ladrón emprendió la fuga, siendo perseguido. Se metió en una taberna y salió por el corral, dirigiéndose al campo y arrojando, durante su carrera, doce relojes de los robados.

Por fin se consiguió darle alcance, encontrándole en un espeso matorral, de donde lo sacaron después de grandes esfuerzos.

Un cabo de la guardia civil se apoderó del ladrón, á quien registró, encontrándole en los bolsillos los siguientes objetos: una cadena de oro, tres dedales de plata, dos alfileres de oro, tres cruces de plata, 74 pares de pendientes de metal, una pulsera, dos botonaduras, 21 sortijas y 38 pares de pendientes, todo de oro; 106 sortijas de plata, 14 medallas y nueve rosarios del mismo metal y 80 relojes de oro, plata y níquel.

Este aprovechado ladrón se llama Germán Prados, tiene 27 años y habita en Bilbao.

Cuando el dueño de la tienda regresó á Vergara y se enteró del robo, fué acometido de un síncope, si bien se tranquilizó al saber que se habían recuperado todos los objetos extraídos.

Un inspector de la policía inglesa á detenido en Londres á los dos anarquistas franceses Capet y Segot complicados en la explosión del restaurant Very.

El gobierno francés pedirá la extradición de los detenidos.

En diferentes puntos de Santiago de Galicia aparecieron hace pocos días unos pasquines en los que se leía la siguiente alocución:

«Compañeros el plazosacaba, que aremos nada nos quedamos mal.

Así pues acoger cada uno su arma, y acortar cabezas. Una la de la he, otra la del A.»

Dichos pasquines fueron arrancados por la policía.

Un empleado judicial de Berlín ocupaba sus horas de ocio en corresponder con nombre supuesto con una dama de alta alcurnia.

De carta en carta, la señora llegó á interesarse realmente: pero su posición la impedía aceptar otra cosa que un amor

platónico. En prueba de éste, y como despedida para un largo viaje, anunció á su desconocido adorador que por el correo le remitía un recuerdo.—*Minne Angedenken.*

Cuando el asesor fué á recoger el paquete, le fué imposible hacerlo, porque no pudo identificar la persona.

No le sirvió franquearse con el empleado de correos; y solamente después de emplear grandes influencias y de dar un cuarto al pregonero, como aquí decimos, llegó á verse en posesión de la codiciada prenda.

Se ha constituido en Avila una sociedad por acciones, con capital de un millón de reales, para instalar la luz eléctrica.

El ministro de Negocios extranjeros ha publicado ya el arreglo comercial concertado entre España y Dinamarca.

Por dicho convenio España concede su tarifa mínima á todos los productos daneses que se importen á la Península y sus colonias de Cuba y Puerto Rico.

Han sido ejecutados los dos reos de Almodóvar Jorge y Eusebio Martínez, que fueron trasladados á aquel pueblo desde la cárcel de Ciudad Real. Ambos conservaron gran entereza hasta la muerte.

Dichos sentenciados han pagado con sus vidas el crimen que cometieron en la persona de un arriero, en el límite de los términos de Almodóvar del Campo y Brazatorcas son naturales, el Jorge de la provincia de Albacete y el Eugenio de la de Guadalajara.

El gobierno del Ecuador ha decretado que á las islas Galápagos se les dé el nombre de islas Colón desde el 1.º de Octubre.

Cada una de dichas islas tomará la denominación siguiente:

- 1.ª la de Chatam, San Cristobal; 2.ª la de Charles, Santa María; 3.ª la de Abemarle, Isabela; 4.ª la de Narborough, Fernandina; 5.ª la de James, San Salvador; 6.ª la de Infatigable, Santa Cruz; 7.ª la de Barrington, Santa Fé; 8.ª la de Abigton, Pinta; 9.ª la de Bindloe, Marchena; 10.ª la de Duncan Pinzon; 11.ª la de Hood, Española; 12.ª la de Tower, Gonóvesa; y 13.ª la de Jerbis, Rábida.

El ministerio de Instrucción Pública ha sido autorizado para mandar grabar en Europa un mapa del citado archipiélago, con los mismos nombres que tendrán las islas que lo componen.

Dice un periódico de Bilbao que del convento de frailes capuchinos de Basurto se ha fugado un fraile, llevándose 1.500 pesetas en billetes y 50 duros en plata, que sustrajo de un armario de la celda del padre guardián.

En breve se verificará ante la sección tercera de la Audiencia de Málaga una vista que ha de causar sensación.

Se trata de una cortesana de un pueblo de aquella provincia que tenía relaciones adúlterinas con dos sujetos, padre é hijo.

La desgraciada concibió el propósito de quitar de enmedio á su esposo y encomendó á sus dos amantes la muerte de éste.

El crimen se cometió, pero lo más horrible del drama es que padre é hijo se inculparon la muerte del esposo, y la Justicia tendrá que escudriñar aún cual de los dos es el verdadero asesino.

El fiscal solicita la pena de muerte para la esposa infiel y los dos amantes.

En las elecciones de Presidente de los Estados Unidos que acaban de verificarse, se ha presentado á votar en el pueblo de Carpenter's Point (Maryland) un elector llamado Elias Bollin, que cuenta nada menos que ciento cuatro años.

La primera vez que este sujeto hizo uso del derecho electoral fué el año 17, y siempre lo ha hecho por el partido democrático, dentro del cual ha permanecido.

En su larga existencia no ha tenido enfermedad alguna, si se exceptúa el año 32, que fué herido por el cólera, siendo llevado al cementerio por creerlo muerto.

Debió entonces su salvación á la brutalidad con que un viejo sepulturero le arrojó á la fosa, hiriéndole contra las piedras del fondo, cosa que le hizo volver en sí y pedir socorro á grandes voces.

Cuando salió de aquel lugar hallábase completamente curado de su mal, y al día siguiente paseaba como si nada le hubiera ocurrido.

Desde entonces goza excelente salud, y espera vivir el tiempo necesario para poder votar á otros tres ó cuatro Presidentes.

Plato del día.

Dice un telegrama de Buda-Pesth que continua en aquella ciudad y su distrito un espantoso temporal de nieves, que ha causado ya hundimientos de casas y algunas víctimas.

Telegrafian también de Nápoles que á nevado copiosamente. La población, los campos vecinos y el Vesubio se ven cubiertos por una capa de nieve de algunos centímetros de espesor.

Y de París, que está nevando en varios distritos de Francia, especialmente en Lille, en donde han caído grandes nevadas.

Dicese que á fin del actual termina el plazo concedido para obtener sin recargo la cédula personal.

La pequeña villa de Broken-Hill, en Australia, ha sido recientemente teatro de una huelga extraordinaria. Los alumnos de una de las escuelas se retiraron en ma-

sa, constituyendo un comité, que ha enviado el siguiente ultimatum al director del establecimiento:

«Menos álgebra, menos geometría, menos palmetazos y más vacaciones.»

El director contestó á este mensaje rompiendo un bastón sobre las espaldas de los dos miembros del comité portadores del documento.

Media hora después, y gracias á tan eficaz respuesta, las lecciones se reanudaban y los revoltosos se sometieron á discreción.

La empresa de la Plaza de Toros de Bilbao ha adquirido una corrida de toros de la acreditada ganadería del Sr. D. José de la Cámara.

El arrojado espada Antonio Reverte ha sido escriturado por la misma empresa para torear dos corridas en aquella plaza el verano próximo.

En West Weinsed, Estados Unidos, una tabla provisional que se había hecho, y en el que 600 niños de las escuelas estaban haciendo ensayos de recitación para las fiestas en honor de Colón, se hundió, cayendo 300 de ellos al suelo.

Muchos infelices niños sufrieron fracturas de las piernas, los brazos, las clavículas, y otros contusiones más ó menos graves; pero parece que, por fortuna, ninguno ha quedado herido mortalmente.

La población está muy conmovida con este suceso, y amenaza lynchar al carpintero que había construido el tablado.

Este accidente ha influido mucho en las fiestas, pues los niños eran los que habían de haber desempeñado en ellas uno de los principales papeles.

Ha tenido el fin que era de esperar una odisea amorosa emprendida por una bellísima joven de una importante ciudad de la provincia de Sevilla.

La política en cuestión abandonó la casa de sus padres con un conocido suyo, á quien se creía soltero.

En Granada se refugiaron los tórtolos y allí se ha descubierto que el amante es casado y con hijos. El escándalo ha sido fenomenal, porque él es muy conocido en los buenos círculos.

Ella ha sido conducida á su pueblo y ha tenido ingreso en un convento, por negarse los padres á recibirla en casa.

Dice El Mercantil Valenciano:

«Los maestros de instrucción primaria están sin cobrar sus haberes desde el mes de Junio, con lo cual vá poniéndose la ciudad al nivel de esas aldeas en que el maestro es el último mono. Llegará Navidad y será posible que algunos de nuestros maestros no tengan pan para sus hijos.»

Añade dicho periódico que los industriales que trabajaron por cuenta y orden del ayuntamiento en la feria última tampoco han cobrado.

Ha sido ampliado hasta 1.º de Marzo próximo el plazo sobre exportación de la pipería que se hubiera introducido vacía hasta el 30 de Junio del presente año.

Para facilitar la salida de esos envases, que debían reexportarse ocupados con caldos, se autoriza que salgan vacíos, si así conviene al comercio.

El informe médico oficial dirigido á la junta de Sanidad d l puerto de Londres, considera como absolutamente cierto que la epidemia cólica volverá á reproducirse en la primavera próxima.

En Puente de Santo Domingo, provincia de Málaga, una individuo cortó una arteria de una cuchillada, á la amante de su marido, dejándola cadáver.

La agresora ha sido detenida.

Hace pocas noches ocurrió un triste suceso en Santander.

La esposa de un músico de la banda municipal que se había marchado á tocar con su banda á las ferias de Torrelavega, se encontraba sola en su habitación acompañada de sus tres hijos, todos ellos menores de siete años, cuando se sintió de repente tan gravemente enferma, que salió al pasillo de la casa, exclamando:

—Me muero, me muero.

La infeliz mujer apenas tuvo tiempo de sentarse en el suelo y arrojando un poco de sangre por la boca, inclinó la cabeza y dejó de existir.

Los vecinos de la casa dieron conocimiento del hecho á la autoridad y el cadáver de la pobre mujer quedó depositado en la misma habitación.

Era verdaderamente desgarrador el cuadro que representaba la habitación con el cadáver de la madre y á su lado aquellos tres inocentes criaturas en el mayor abandono.

Algunas personas caritativas acudieron solícitas y dispusieron recoger á los niños hasta el regreso del padre.

Dice La Unión Mercantil de Málaga, que en aquella capital se iba á perseguir criminalmente, por consecuencia de una denuncia de carácter particular, á una preciosa joven por haber usado indebidamente el título de baronesa.

Hace tiempo que Francia se preocupa con su rápida despoblación, al modo del tísico que observa en sí mismo su progresivo enfraquecimiento y busca el remedio á su desmoramiento físico.

Los franceses se van; no hay más que

leer la estadística para convencerse de ello.

En 1890 nacieron 42.520 franceses menos que en 1889 disminución que viene desde el año 1883. Entreeste año y el de 1890 hay una baja de 99.885 niños menos. Esos niños que eran el porvenir no han venido. El porvenir, pues, será más pobre en franceses que el presente.

Con los matrimonios sucede lo mismo. Cada año se casa menos gente. ¿En qué consiste? ¿Van quedándose sin corazón los franceses y no sienten los ístimulos del amor? No; es que el amor en Francia emigra fuera del matrimonio y busca satisfacción en estos irregulares.

Es de advertir que lo mismo viene sucediendo en muchos puntos de España. El número de nacimientos es cada día mas corto.

Debe este funesto resultado al influjo y desarrollo de los vicios, pues la corrupción se extiende mucho.

En Las Palmas (Canarias) se han hecho grandes preparativos para obsequiar á la dotación de la corbeta Nautilus cuando llegue á aquel puerto, que es el primero que debe tocar en su viaje de circunnavegación.

Ha ingresado en la cárcel de Orense, á disposición del juez del partido, un joven de diecinueve años, que entregó una carta al señor cura parroco de Velle, en la que con amenazas de muerte se le exigía la suma de 5.000 duros.

Del Figaro:

El ministerio Loubet ha durado nueve meses, día por día.

Se formó el 28 de febrero de 1892 y ha caído el 28 de Noviembre del mismo año.

No figuraban en él más que dos ministros nuevos, M. Burdeau y M. Ricard, causante de la derrota.

En los 18 gabinetes que se han sucedido desde 1879, formando un total de 216 ministros, solo se encuentran 50 nombres nuevos.

Seguramente el que no volverá á aparecer es el de M. Ricard.

En Gijón ha ocurrido hace pocos días un suceso que llamó la atención de aquel vecindario.

Una señora muy decentemente portada y de luto, preguntó el martes por la mañana á unos marineros á qué hora era la pleamar.

En las últimas horas de la tarde, se la vió pasear por el muro de Liquerica.

Algunas personas que se encontraban á la sazón en aquel sitio, pudieron advertir que la referida señora se subía sobre el prestil del citado muelle, dejándose caer en pie sobre el resalto ó rompeolas que presenta el muro por la parte exterior, desde donde se arrojó al mar de espaldas.

Inmediatamente se le lanzó uno de los aparatos de salvamento, al que no quiso asirse, arrojándose entonces por la guía del salvavidas en su auxilio, el joven marinerito Alberto Menéndez (a) el Rayano, quien con la ayuda de otro joven llamado Bernardo Monje (a) el Nin, que seguidamente se deslizó también por la cuerda del aparato, la sostuvo á flote, hasta la llegada del bote de la Junta de obras del puerto, tripulado por el personal que se hallaba en la gabarra del buzo, que la recogió y condujo á tierra.

Igualmente acudieron la falúa del cuerpo de carabineros y el vaporcito remolcador.

La presunta suicida no sufrió, por fortuna, daño alguno en su caída, advirtiéndose solamente en ella una gran excitación nerviosa.

Una vez en tierra, parece que se cubrió prontamente con el velo, sin dudar con el propósito de guardar el incógnito.

Algunos jóvenes de Dortmund han inventado un nuevo género de sport, que resulta divertidísimo.

Se trata de recorrer en el menor tiempo posible la gran plaza de la Munsterstrasse y de beberse un enorme bock de cerveza en cada una de las 19 cervecerías que hay en ella.

Es condición precisa que los que opten al premio deben terminar completamente serenos su excursión.

Realizada la apuesta, hubo necesidad de excluir á los cuatro que llegaron primero, porque estaban completamente borrachos.

El cuarto obtuvo el premio, y llegó tan sereno, que el primer cuidado fué pedir el vigésimo bock de cerveza.

Los otros competidores se fueron quedando por el camino.

De un periódico satírico:

El conde.—Y bien, señor ministro, ¿qué motivos puede haber ya para que usted no me conceda la prometida dirección?

El ministro.—La verdad, querido conde; dicen los de la oposición que es aciago para usted el tapete verde.

El conde.—Bien, señor, ministro, pues haré forrar de encarnado todas las mesas de mi oficina.

De la provincia

Alcudia.—Por uno de los buques escampavias que prestan servicio en estas costas fué apresado el viernes un falucho que llevaba 24 bultos tabaco contrabando.



Crónica Local

MAURA MINISTRO

El telégrafo anunció ayer, la definitiva resolución de la crisis.

El partido liberal tiene en sus manos las riendas del Gobierno, desde ayer mañana a las once en que juraron sus cargos los Ministros cuyos nombres dimos a conocer en nuestro suplemento, sin mas variación que en Marina entra el Sr. Cervera en vez del Sr. Valcarcel.

Así lo confirmó el Boletín Oficial en extraordinario que se repartió ayer noche.

Si con júbilo ha sido saludado en la corte ese cambio, mayor ha sido la satisfacción con que se recibió en Palma la noticia de la constitución del Ministerio.

Era natural.

De él forma parte un dignísimo hijo del país, una gloria mallorquina, que en el foro y en la tribuna ha aquilatado lo que vale, conquistándose a grandes pasos un puesto eminente hasta llegar a la meta en que hoy sus paisanos todos le saludan con entusiasmo.

Durante el día de ayer el nombre de Antonio Maura pronunciábase con fruición, por todos los mallorquines amantes de su patria, que ven en él más que al hombre político al hijo predilecto que al nacer se le honra al país que le vio nacer.

Nosotros, también, partícipes del general entusiasmo, saludamos con júbilo al digno hijo y representante de Mallorca, esperando que en el poder hará por su querida patria, por la nación entera, todo el bien que siente su conciencia inmaculada.

El *Círculo Liberal* de Palma del cual es presidente efectivo el señor Maura, había de ser por precisión el que mayores muestras diera ayer de su entusiasmo al saludar la jura del nuevo Gabinete. Así es que iluminó la fachada del local que ocupa en la calle de la Unión, leyéndose en vivísimas luces de gas *Viva España!* El *Círculo Liberal*.

La Junta directiva del Comité, por encargo unánime del círculo, fué a felicitar a la anciana madre del ministro mallorquín, llevando la palabra el Sr. Socías y Caimari. Dícenos los que presenciaron la entrevista de la comisión con la virtuosa señora, que la emoción de esta se transmitió a los felicitantes y se produjo una escena difícil de describir.

Con la comisión iba, puede decirse, el casino en masa y la Banda Palmesana, que dió una serenata a la distinguida señora.

Desde allí dirigióse la comitiva y música a hacer lo propio con la señora de Ribot, hermana del señor Maura y esposa del jefe activo del partido en la isla; y allí reprodujose una escena parecida, dándose vivas al Rey, a la Reina, al Sr. Maura y al Sr. Ribot.

Al regresar al *Círculo Liberal* la comitiva, acompañada de la música, apenas se podía pasar por la calle de la Unión, tanta era la gente que en ella se agolpaba.

Después que la música hubo tocado algunas piezas se retiró, y con ella la muchedumbre que la había seguido.

Tal ha sido la expresión del entusiasmo que ha producido la designación del Sr. Maura para Ministro de la Corona, cuyo puesto ha conquistado con el beneplácito de todos los que venían admirando en él al hombre probo y honrado que solo cuando ha creído que podía implantar sus ideales ha aceptado el puesto de honor y trabajo que distintas veces se le ofreciera.

Que sea para su bien y el de la nación entera, y en particular para esta roqueta su patria nativa.

Las operaciones del sorteo de quintos del actual reemplazo, comprendidos en la zona de Palma, se ha llevado a cabo con el mayor orden y sin el menor incidente.

Anteayer quedaron hechos todos los preparativos y las urnas que contenían los números y nombres debidamente cerradas y selladas, custodiados por la guardia de infantería; y ayer mañana comenzó el sorteo quedando terminado a las siete y media.

La plaza de Cort, pues la operación se ha efectuado en la tribuna de la Casa Consistorial, estuvo animadísima.

El número de mozos sorteados ha ascendido a 768, que con 16 que por estar comprendidos en el artículo 138 del Reglamento son soldados, forman el total de 784 reclutas útiles disponibles en esta zona.

En la de Inca se ha hecho lo propio; solo que el sorteo no terminará hasta hoy, pues pasan de 1200 los mozos sorteables.

No es exacto que el Marques de la Bastida haya dimitido, hasta la hora de cerrar esta edición, el cargo de Alcalde de Palma.

A las seis de la mañana de hoy entraba en fondeadero el vapor *Unión* correo de Valencia.

Ha traído además de la valija, 7 pasajeros y cargo.

Solemnísimos han sido los cultos con que las Hijas de María de la Asociación de la Iglesia de Concepcionistas han obsequiado este año a su Patrona la Inmaculada.

A que así fueran han contribuido todas ellas que rivalizan en amor hacia la Reina de los cielos y en deseo de que las funciones correspondan al fin elevado que se proponen.

El templo presentaba ayer un aspecto sorprendente. Vestía sus mejores galas; estaba adornado con esquisito gusto y parecía convertido en escua de oro, reproduciendo destellos innumerables el gran número de luces que de arañas, de ricos candelabros de plata y de adornos tan severos como caprichosos se desprendían. A falta de flores naturales las delicadas manos de las Hijas de María las fabricaron; y si no tenían el aroma de aquellas, demostraban en cambio lo que puede la voluntad de las asociadas, de las cuales fueron interpretas fieles las Srtas. D. Margarita Cerdá, D. Pepita Gomila, D. María O'Neil y doña Juana Roselló que son las que este año han llevado con amoroso afán la tarea de cuidar de la fiesta de que nos ocupamos y han trabajado con fe para que resultara tan brillante.

En la misa mayor fué celebrante el R. P. Vicente Fernandez Director de la asociación. Cantóse la partitura de Paccini por nutrida orquesta y escogidas voces; y predicó el docto y eximio D. Bernardo Matas cuya simpática y persuasiva palabra tuvo momentos felicísimos para cantar las grandezas de María.

Por la noche ocupó el púlpito el P. Auba y estuvo también felicísimo. La iglesia en ambas funciones estuvo llena de bote en bote.

Nosotros felicitamos a la asociación de esas angelicales jóvenes que tanto ardor muestran en obsequiar y ensalzar a la corredentora de la humanidad.

Por si no bastaban los gitanos que había, el sábado llegaron algunos más.

Veremos el tiempo que están aquí y en qué se ocupan.

Es de suponer que no se consentirá que las hembras de esa kábila embauquen a las gentes sencillas con sus predicciones fantásticas, a cambio de monedas, aunque sean de cobre.

Ayer mañana en muchas casas del barrio de la Calatrava se echaron de menos las aldabas de las puertas que en su mayoría eran de latón.

Quien pueda habérselas llevado, averigüenlo los Sres. del cuerpo de Vigilancia, ya que los serenos no vieron el camino que tomaron.

Ayer falleció D. Sebastian Moll, cesante del Ramo de Hacienda y uno de los principales y activos socios que constituyeron la *Agencia general de Negocios* que tan satisfactoriamente funciona en la plaza del Teatro.

Descanse en paz y el cielo consuele a la viuda e hijos que lloran tan sensible pérdida.

Con las formalidades acostumbradas se verificó ayer la publicación la Bula de la Cruzada.

A la comisión eclesiástica encargada de la predicación acompañaban la banda de tambores y una escolta de la guardia municipal.

No hay que extrañar el frío que se siente, si tenemos en cuenta que ha nevado en la parte de la montaña y que de allí viene el airecillo colado que penetra hasta los huesos.

Han sido ascendidos en el cuerpo de la Guardia civil:

A coronel el Sr. D. Bartolomé Julia y a Teniente coronel D. José Oliver Vidal que desempeñaban el empleo inferior inmediato. El primero queda destinado a Cuba y el segundo a la Junta consultiva de Guerra donde sirve.

Parece que la actitud represiva que se vió obligada a adoptar la empresa arrendataria de los consumos de esta capital, ha surtido sus efectos, pues, ya no son tantos los matutes que se hacen fiando en la tolerancia y benevolencia que se usaba en los fieltos y portillos.

Desde el sábado se encuentra en esta capital nuestro particular amigo D. Gabriel Sorá, médico Director de Sanidad marítima en el puerto de las Palmas (Gran Canaria.)

Viene, con licencia a pasar unos días con su familia después de mucho tiempo de ausencia. Le saludamos.

Incidentes. En la calle de Cotoner, del Arrabal, volcó un carro anteayer por la tarde, quedando el conductor y dos hombres que le acompañaban, con algunas contusiones y el primero con una pequeña herida contusa en la cabeza, que le fué curada en la casa de Socorro del mismo Arrabal.

En la calle del Santo Espíritu, a consecuencia del resbaladizo que está el empedrado, se cayó el tiro de mulas de un carruaje, produciéndose la consiguiente alarma entre las personas que iban en el coche y los transeúntes que presenciaron el percance.

Un mal paso dado en la calle de la Misión, cerca de la iglesia de este nombre, le valió ayer a una señora el torcerse el pie derecho y pasar las penas del purgatorio para poder llegar a su casa.

Y todo porque el piso de aquel trozo de via está impenable.

Que se alivie la paciente, y hasta otra.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil, fué ayer yanteayer el siguiente:

Entradas: 2 varones.  
Salidas: 2 id.  
Fallecidos: 2 id.

En todos los tiempos ha tenido una fama especial por su belleza la mujer del Oriente. Poseedoras de secretos y preciosos cosméticos, han podido las hermosas Orientales dar mayor desarrollo y realce a sus encantos naturales y provocar la envidia de sus menos afortunadas hermanas. Notables son sobre todo la profusión y sedosidad de la undosa cabellera que ostentan como corona de su hermosura, prenda que hoy está al alcance de toda mujer, merced al arte del químico, que habiendo estudiado su secreto ha combinado en el célebre *Tónico Oriental* los preciosos ingredientes que aumentan seguramente la cabellera escasa, —hermosean y suavizan el abundante, —impiden la calvicie y la canesidad prematura y hacen desaparecer la caspa.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Muy Señor mío: ruego a V. se sirva disponer la inserción en las columnas del periódico de su digno cargo del siguiente comunicado:

Prescindiendo de otros extremos que se prestan a peregrinos comentarios, y abraza el comunicado inserto en el periódico EL ISLEÑO de 7 del actual, suscrito por doña Catalina Mir Vda. de Mir, indudablemente inspirado por tercera persona, me veo precisado a manifestarla para su gobierno, que lejos de ser La Catalana la única Española de su clase, existen como es sabido, otras diversas también Españolas, y entre ellas, La Unión y El Fenix Español, que está sobre todas, habida cuenta de su capital social, reservas y primas a cobrar, sin que tampoco tema competencia de ningún género con respecto a su honrada gestión y sagrado cumplimiento de sus deberes como tiene plenamente acreditado.

Palma 10 Diciembre de 1892.

FERNANDO ARIAS.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 11 a las 6'10 t.

Contestando a la carta del Sr. Silvela ha escrito otra el Sr. Cánovas en términos resueltos.

Afirma que no irá al Círculo Conservador mientras los amigos del señor Silvela concurren a este centro.

Mañana se leerá en las Cámaras la suspensión de sesiones.

A últimos de mes se disolverán, convocándose nuevas elecciones para Febrero ó Marzo.

Madrid 11 a las 9'10 n.

Oficialmente se ha transmitido a provincias la jura del ministerio, que ha tenido lugar a las once de esta mañana.

En vez del Sr. Valcarcel, para Marina ha jurado el Sr. Cervera.

La impresión general en Madrid es que el Sr. Sagasta ha formado un ministerio de altura, dentro de los elementos del partido.

Madrid 11 a las 10'10 n.

Apesar de no haber sido nunca ministro el Sr. Maura, nadie discute en los centros políticos, ni en ninguna parte, su derecho propio para formar parte del ministerio de notables presentado por el Sr. Sagasta.

El talento del diputado por Mallorca, su elocuencia, su cultura con las gentes, le ha captado las simpatías en todos los campos políticos.

He visitado al Sr. Maura, quien agradece las numerosas felicitaciones que recibe.

Madrid 11 a las 11'40 n.

Se ha ofrecido un alto puesto al señor Ribot, quien ha manifestado que no aceptará, por ahora, cargo alguno.

Se indica para un gobierno de provincia al Sr. Socías y Caymari.

Para la Alcaldía de Palma suena el nombre del Sr. Santandreu.

En esa provincia las elecciones fusionistas se harán con candidatura cerrada.

Para gobernador de Baleares suenan muchos nombres; el que más probabilidades reúne es un ex-diputado por Extremadura.

Madrid 12 a las 12'5 m.

Se indica al Sr. Linares para el cargo de Delegado del Gobierno en Menorca.

Ante el temor de que el Sr. Gamazo implantara el impuesto sobre la renta se ha recibido el ministerio con baja en los fondos.

Se ha negado hoy en el bolsín que se piense en implantar, hoy por hoy, ese impuesto.

Madrid 12 a las 2'15 m.

Se ha posesionado del cargo de gobernador de Madrid el Sr. Aguilera.

Se ha ofrecido el cargo de Alcalde al Marqués de Cubas. Ignórase si aceptará.

El nuevo ministerio hará, por medio de decretos, economías de importancia en todos los departamentos.

Se realizará el empréstito después de restaurado el crédito público, quebrantado por los conservadores.

Los ministros están reunidos en Consejo desde las cinco de la tarde.



Don Sebastián Moll y Gazá

Falleció el 11 del corriente

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, madre, madre política, hermanos políticos, tíos y primos suplican a sus amigos y conocidos, se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará día 13 del corriente a las diez y media de la mañana en la Real Capilla de Palacio.

El duelo se despide en la iglesia. No se invita particularmente.

987

Teatro Principal

Compañía dramática de D. Manuel Espejo

Función para hoy

Se pondrá en escena el comedia en 3 actos titulada

DIVORCIÉMONOS y la comedia en un acto LOS INCASABLES

A las 7 y media.



ISLEÑA MARITIMA

SUSCRIPCIÓN para socorrer á las victimas de la avería del vapor «MARIA» acaecida en Cetta el 3 Noviembre de 1892.

	Pesetas
Suma anterior	15.490'20
Vice-Consulado de Francia	
Mr. Ciando	2'
Barde A.	2'
Carbou I.	2'
Carbou G.	2'
Chauvine I. C.	2'
Lassalle G.	2'
Lassalle I.	2'
Beque S.	1'
Maurell	2'
De Cazes	2'
Gaussel	2'
Aubinean	2'
Raymond Marc	2'
Madame Ciando	1'
Dejean	1'
Canut	1'
Lassalle	1'
Vve. Patchot	1'
Doux de Torres	1'
Raymond Marc	1'
Mademoiselle Ciando Matilde	1'
Ciando Elisa	1'
Patchot Isabelle	1'
Patchot Ines	1'
Doux	1'
Lassalle Zorile	1'
Lassalle Mercedes	1'
Lassalle Ines	1'
Mr. Ernesto Canut Gerant du vice-Consulat	10'
La Sociedad Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	25'
Junta de Gobierno de la misma	
D. Antonio Marroig	5'
Jaime Suau	5'
Juan Amigual	5'
Gabriel Gil	5'
Lino Piniillos	5'
Antonio Bestard	5'
Antonio Llompart	5'
Empleados de la misma	
D. Candido Fernández	2'50
Jaime Gil	2'
Jaime Ferrer	2'
Andrés Bestard	2'
Mapias Mascaró	1'
Jerónimo Vives	2'
Comandancia Gral. Sub-inspección de Ingenieros de Baleares	
D. Eugenio Coll, Teniente-coronel	5'
D. Mariano Sancho, Comandante	5'
Venancio Fuster, Capitán	5'
Antonio Loscertales, Celador	5'
Miguel García, id.	1'
Juan Ferrer, Maestro de Obras	1'
Antonio Escanverino, Escribiente	1'
D. Antonio Mas	50
Francisco Ferrer, Dibujante	1'
José García, Peon de confianza	1'
Francisco Moranta Bosch de Esporas	1'

D. Jaime Juliá Juliá de id.	1'
Pedro Bosch Oliver de id.	1'
Juan Rintord Palmer de id.	1'
Antonio Ribas Homar de id.	1'
José Sabater Sales de id.	1'
Jaime Nadal Bosch de id.	1'
Cosme Ferrá Llinás de id.	1'
Antonio Arbona Carbonell de id.	1'
Jaime Rintord Palmer de id.	1'
Bartolomé Ferrá Coll de id.	1'
Antonio Moranta y Bosch de id.	1'
Bartolomé Moranta Bosch de id.	1'
Juan Arbos Boidoy	1'
Gaspar Sabater Salas de Esporas	1'
D. Mateo Bestard Camps	1'
Juan Bauzá Clar	1'
Mateo Font Garau	1'
Total	15.621'20

COMANDANCIA DE MARINA

SUSCRIPCIÓN para socorrer á las victimas de la avería del vapor «MARIA» acaecida en Cetta el 3 Noviembre de 1892.

	Pesetas
Fondo anterior	1.469'00
Balandra Lorenzá patrón R. Bús	50
Patron Esteva	2'50
Id. Jaime Ribas	1'
Centro Militar	100'
Cañonero Alsédo	
D. Mariano Matheu	2'
Mariano Sbert	1'
Jines Sanchez	1'
Ernesto Tejirra	50
Juan Castelló	50
José Frandal	50
Pedro Finer	50
Luis Redondo	50
José Sanchez	50
José Carretalá	50
Guillermo Porcell	25
Miguel Reíns	25
Pastor Fernández	25
Bernardo Comas	25
José Lillul	25
Bibiano Botella	25
Vicente Flaqué	25
Melchor Gonzalez	25
Pedro Alemañy	25
Juan Moserros	25
Agustín Horá	25
José Ferrer	25
Tomás Baró	25
Jaime Llorca	25
Luis López	25
Felipe Caynola	25
Francisco Ginard	25
Antonio M. Alonzo	25
Francisco García	25
Juan Riera	25
Pedro Barceló	25
Juan Enseñat	25
Juan Barceló	25
José Casal	25
Gabriel Escudero	25
Diego Carmona	25
Patricio Fernandez	25
José Ruiz	25

Antonio Martinez	25
Francisco Madrid	25
Pedro Bermudez	25
Enrique Esquelinz	25
Total	1.588'75

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA Santa Lucía, virgen y mártir.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 13.

En la Concepción, empiezan cuarenta horas dedicadas á su Titular; se descubrirá á las tres de la tarde.

Sección Comercial

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que registrá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma—3' (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'25 tarde.  
De Manacor á La Puebla—7' mañana y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.  
Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 4 tarde, via Alcudia.  
Para Barcelona, martes 4 tarde, y sábado 2 tarde via Alcudia.  
Para Valencia, jnéves 4 tarde.  
LLEGADAS A PALMA  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Mahón, lunes 10 mañana, via Alcudia, y jnéves 6 mañana.  
De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.  
De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

VIGIA MARITIMO DE PORTO PI

AYER 11 DE DICIEMBRE

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes brumosos los del 1.º y 2.º cuadrantes; hay nieve en los montes del N.E.; viento N. flojo y la mar con débil arrastre del S.E. y rizada del viento.  
A las doce: atmósfera cubierta y ha llovido; horizontes cerrados y algo calimosos; viento nulo y la mar tranquila y blanca.  
A la puesta del sol: atmósfera nubosa; horizontes nebulosos y algo calimosos; viento O. flojo y la mar rizada del viento.  
Entradas: Dos pallebots y dos faluchos.  
Salidas: Durante la noche anterior el vapor

inglés Canute; hoy el vapor-correo Palma y la polacra goleta Anita.

Queda á la vista, ante la Regana, la polacra goleta Anita que vá hácia la altamar.

HOY 12

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

Al orto: atmósfera nublada y muy densa por el círculo; horizontes claros; viento fuera de puntas O. flojo y N. débil en bahía y la mar picada.

Entradas: El vapor-correo Unión, un pallebot y una tartana.

Salidas: Una polacra goleta y un pallebot.

CAMBIO MALLORQUIN

Habiendo sido adjudicado á favor de esta Sociedad el arriendo de la expención y cobranza de las cédulas personales según órden de la Dirección general de Contribuciones de 11 de octubre último.

Hago saber: que hallándose dispuesto por el art. 25 de la vigente Instrucción dejen de ser valederas las de un ejercicio tan luego como se distribuyan las del siguiente, esta Sociedad se vé en el caso de prevenir á los contribuyentes sujetos á dicho impuesto, en todos los pueblos de esta Provincia, á excepción de la capital, que á partir del día diez y seis de los corrientes, se expenderán las del actual año económico advirtiendo que los recaudadores tendrán abierto su despacho al público en los puntos designados por medio de pregón en cada una de dichas localidades, de nueve de la mañana, á las doce del día.

Lo que se anuncia en el Boletín oficial de la Provincia y periódicos de esta localidad para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 6 de Diciembre de 1892.—Por el Cambio Mallorquín.—El Director Gerente, Jacinto Felu y Ferrá. 12—3 976

SOCIEDAD EL FOMENTO

DE LA PINTURA Y ESCULTURA

La Junta Directiva acordó celebrar el día 19 de Diciembre próximo, á las cuatro de la tarde y en el lugar que ocupa dicha Sociedad, un sorteo; distribuyéndose ciento cincuenta pesetas en dos lotes, de la manera siguiente:

Primer lote de cien pesetas.

Segundo lote de cincuenta pesetas.

Lo que se anuncia por medio del presente para conocimiento de los Sres. Socios y artistas de la misma.

Palma 29 Noviembre 1892.—El Presidente, Francisco Parietti.—El Secretario, Francisco Rosselló.

# BICICLETAS

## SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN

PRODUCCION ANUAL: 80.000 BICICLETAS

UNICO DEPOSITARIO

# EMILIO BANQUÉ

Colón, 34.

Se extravió anteayer

un botón de oro, de los llamados de Malta, desde la calle de la Cofradía hasta la de los Angeles, pasando por las de Carrió, San Miguel, Plaza Mayor, calles de Cererols, Odon Colom, Cort, Antonio Maura Brosa, Orfila, Mercado y Capuchinas.—Se gratificará el hallazgo.—Informarán en esta redacción. 984

Una ama de cria de 22

años y leche de 5 dias, desea criatura para lactar en su casa sita en Binisalem, P. Constitución.—Can Foqué. 983

VINO TINTO DE SANSELLAS

En la calle de San Felió número 7, botiga, en el zaguan de casa O'Ryan, se expende vino de mesa á 35 y 40 céntimos de peseta el litro.

Horas de despacho: de diez á una mañana y de cuatro á seis y media tarde.—Domingos y fiestas solo por la mañana. 980 15—2

SE ALQUILA

la casa número 6 de la calle de Casa de España. Tiene todas las dependencias necesarias, incluso coladuría y azótea. Está dotada de agua abundante que se recibe á grifo en varias habitaciones. Informarán Obispo 12. 914 8

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA

EL ACREDITADO VAPOR CATALUÑA



saldrá para Barcelona los martes y jnéves de cada semana; admitiendo pasajeros y carga á precios reducidos.  
Habiéndose hecho una combinación con dos importantes Compañías de Barcelona, admitirá desde esta semana carga para VALENCIA, ALICANTE, CARTAGENA y ALMERIA, á fletes convenientes para los cargadores.  
Se despacha en las Oficinas—Plaza de Cort. 898

RELOJERÍA MODERNA

JARME II, 20, 21

El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer al distinguido público palmesano un grande y variado surtido de relojes de todas clases y precios tanto en relojería de bolsillo como de sobremesa y pared desde el recio más ínfimo al más elevado.

Hay existencias de despertadores de primera clase garantidos á 7 pesetas y un bonito y variado surtido de relojes de precisión en depósito.

Además se recomienda por su taller de relojería montada á la moderna y por su larga práctica que se ha procurado ya una cierta fama por sus buenos resultados y precios módicos. 867

Una Estufa Chuberski, del sistema más perfeccionado, su precio 80 pesetas, se vende por 50.—Informarán en esta Redacción. 937 3—5

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL



DA BRILLO A VIVIR CABELLO PERFUM

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma, Imp. de P. J. y G. de P. 861